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市长要慎放楼市“信号弹”

广州市长陈建华日前在某银
行总部调研时力挺广州楼市，“广
州房价还只是北京、上海的一半，
另一半就是我们的空间”。此言一
出，即有房地产业内人士表示市场
信心为之一振。姑且不论这颗“信
号弹”在市场上能起多大作用，市
长对房价涨跌的看法都不宜被公
开。在市场经济环境中，市长应当
慎言具体领域的价格涨跌。

目前楼市走向对很多城市的地
方财政收入都有着非常重要的影响，
作为市长不可能不关注房地产，但是

这种关注应当更多从公共利益出发，
而不能只想着为金融机构、房地产企
业站台捧场。政府确实有让群众“住
有所居”的职责，但是这也不意味着
市长可以用喊话的方式抬高或者打
压房价，政府在房地产领域的积极作
为应当是不断地完善住房保障，用好
政策工具稳定市场。

市长作为行政官员分析市场
价格，首先有不专业之嫌，如果说
出来的预言将来被事实证明不靠
谱，会造成政府公信力的损失。即
便市长本人对此颇有研究，这种一
家之言也不宜公开传播，因为市长
不是普通研究人员，他的寥寥几句
点评往往会被市场看做“信号弹”。
市长说房价还有很大的上涨空间，
不仅能给金融、地产业打气，也让

那些待价而沽的炒房者吃了一颗
“定心丸”，而暂时还没买到房子的
市民可能会更焦虑。原本应该由市
场供求关系决定的价格就会出现
不正常的波动。很难想象证监会或
者发改委官员会公开表示股市还
有多少点的上涨空间，地方政府主
要官员预测楼市的言论被公开出
来也是非常不妥的。

这些年官员公开谈论市场价
格的言论时有耳闻，不只有预测
房价的，还有谈油价、粮价甚至菜
价的。因为市场在资源配置中的
决定作用不断凸显，而市场必然
存在着不确定性，导致不少官员
的预言成了空炮。此外，有些官员
随意表态也在一定时期内加剧了
市场的投机。种种乱象归根结底

在于很多官员还没有随着政府的
转型而转型。政府转型之后主要
职能是经济调节、市场监管、社会
管理和公共服务，这也表明政府
是责任政府，是有限政府，不是全
能政府，不可能包管一切。这就要
求官员也要随着政府的改变而改
变，面对市场要学会慎言，避免自
己由公共利益的守护者成为个别
人的利益代言人。

一些官员谈市场太随意，不只
是环境所致，主要还在于心中缺少
一根弦。因为有权，有时不免随心
所欲了一些。因为权力有边界，官
员的言论也当有边界。这几年“把
权力关进制度的笼子里”的说法不
断深入人心，但有些官员只是管住
了手，还没有管住嘴。

因为权力有边界，官员的言论也当有边界，面对市场要学会慎言，避免自己由公共利

益的守护者成为个别人的利益代言人。

□顾骏

全国两会上，李克强总理在
政府工作报告中提出“大众创业、
万众创新”的口号和目标，引发社
会热烈反应，各级政府也开始行
动，高调推进“双创”。比如，北京
市相关领导就点名表扬“动批网”
是先行者，并表示将为其继续创
新提供条件。

政府鼓励“双创”应该是一个
可喜现象，因为中国今日创业创
新之所以跟不上经济和社会发展
的需要，一个重要原因是政府管
制过多、过死，这是李克强总理上
任以来强调“简政放权”，大幅度
取消审批事项，并在全国两会上
提出“大道至简”，要求进一步减
少审批事项的由来。如果政府在
为个人创业，特别是兴办创新型
企业叫好之余，大刀阔斧地取消
不必要的行政管制和政策限制，
那肯定对“大众创业，万众创新”
会有积极效果。

现在令人心有忐忑的是，多
年来，有些地方政府已形成一种
习惯，只要中央一有新提法，相关
部门立竿见影就有许多表态和动
作，媒体跟进报道，一时间好像中
央要求已经全部圆满完成。可是，
热闹过后，往往只是留下一地狼
藉，看不到多少实际效果。“动批
网”会不会落个同样结局，现在下
结论肯定为时过早，但回顾中国
互联网三巨头BAT，即百度、阿里
巴巴和腾讯的诞生和成长史，不

难发现其中并没有地方政府多少
刻意扶持，最多眼开眼闭，未加严
格监管而已，否则既不会让外资
占了股权上的优势，也不会跑国
外上市，让外资背景的风投赚个
盆满钵满。如今互联网企业大把
抓，风险分担和市场竞争的体制
已然成熟，残酷的优胜劣汰远比

“政策扶持”更能激发创新热情，
更能检验创业效果，值此之际，地
方政府又何必来凑多余的热闹？

相反，从产业结构合理性出
发，政府与其关注那些没有多少创
新含量且有过多过滥之嫌的互联
网企业，不如关注实体性企业创立
过程中遭遇的门槛过高、税负和
社会保险负担过重等为难之处，
毕竟电商压迫实体企业所造成的
经济和社会生态失衡，已经引发越
来越多的关注乃至不安。制造业企
业看似省了部分流通渠道的费
用，但电商价格战使之利润空间
更小，网上店铺虽然不需要交房
租，但实体店大量关闭，市面日显
萧条。一个微观例子是，快递订单
飞涨让男性员工获得更高收入，但
作为营业员主体的女性却很可能
因为顾客流失而失业。作为公共
产品提供者的政府，本应履行“拾
遗补缺”的作用，不能像粉丝追随
明星一样，错失了BAT，就非得再
搞一个XYZ出来。“火上浇油”只
会让多者益多，少者益少，人为加
剧经济和社会生态的失衡。

互联网根本上就是为需求和
供给穿针引线，这固然必需，但没

有供给本身，穿针引线岂非过于
“虚拟”？没有新的制造和产品，互
联网再起劲，既不能带来新的需
求，也无法刺激新的投资，即使通
过降低商品价格而提高了消费者
同等资金的购买力，最后也会导
致实体企业经营更加困难，一旦
通过就业和工资下降传导到消费
能力，这降价的效果就被完全抵
消了甚至还不够。

这里对互联网企业显失公允
的评价，本意不是给互联网创业
泼冷水，而只是提醒政府支持“双
创”也需要注意适度，“过犹不
及”。压制“双创”固然不对，但热
情过度乱伸手，同样会造成负面
效应。过去说，政府管经济“一抓
就死，一放就乱”，听上去尖锐犀
利，其实没说完整，还应该补上一
句：“一推就剩”。想当初，伴随“四
万亿”而来的“十大新兴产业发展
规划”耗用资金无数，最后到底对
中国经济发展和产业更新带来多
少正面效果？其性价比又有多高？

“前期政策消化期”不过是一种最
为委婉的说法罢了。

所以，政府表个态可以，但在
具体“双创”项目，尤其是同国计
民生没有重大相关，还可能带来
经济和社会生态失衡的创业项目
上，过于热情，过度卷入，恰恰是
手伸太长的又一表现，同“大道至
简”可是完全背道而驰。“市场的
归市场，政府的归政府”，这个原
则在“双创”问题上同样适用。（作
者为上海大学社会学系教授）

鼓励“双创”别忘“大道至简”

□郭文婧

3月29日凌晨，在湖北省武汉市
硚口区古田三路罗家墩社区，多户
居民共计近千平方米房子遭遇强
拆，两户在家睡觉的居民拆除前被
赶出家门。古田街道办相关负责人
称系拆迁公司“误拆”。（3月30日《楚
天都市报》）

真的“拆错了”，还是以“拆错
了”为借口行强拆之实，其实是很容
易判断。拆迁房屋是重大事项，拆迁
之前一定要核实相关手续，还有居
民在房屋里睡觉，将其赶出家门拆
迁，恐怕不是一句“拆错了”就可以
蒙混过关的。

“拆错了”式的强拆，并非首次
发生。基层官员之所以热衷“拆错
了”式的强拆，正是看中了其中的好
处，“拆错了”，最多是道个歉，给予
所谓的“合理补偿”了事，即使有事
儿，也可以把责任完全推给拆迁公
司。

正是因为“性价比”高，类似的
事情才屡屡发生。要想避免基层官
员故伎重演，就得有严厉追责的具
体案例，发挥杀一儆百的作用。

别让“拆错了”

成强拆的幌子

大家谈
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葛评论员观察

本报评论员 沙元森

葛公民论坛

这是许多患者尴尬乃至“窝火”
的经历：看同一种病，跑不同的医院，
各家医院CT、B超、血象等检查结果
互不相认，不断重复检查，单据攒了
一堆，付出无数的精力和花费，检查
结果也是一样……

换一家医院照一次CT——— 重复
检查何时休？面对较为强烈的患者质
疑，我国卫生部门要求推进同级医疗
机构检查结果互认工作。但迄今为
止，重复检查现象仍然较为严重。一
些医院反复强调医检结果互认“很困
难”，表示重复检查是“为了患者的健
康”。（3月30日新华网）

漫画/张建辉

“各自为战”

能源价格改革
不是简单调价

我国能源价格改革距离“形成
主要由市场决定能源价格的机制”
还有较大差距。一方面，市场价格尚
不能很好地引导供求变化，在促进
竞争、提高能效、节能减排和应对气
候变化方面的作用也未能充分发
挥。另一方面，主要能源产业即油、
电、煤、气的市场化进程不协调，导
致市场化进程较快的产业市场配置
资源的效果受到影响。

同时，能源价格体制改革作为
一项牵一发而动全身的改革，绝非
能源领域的内部事务，特别是国资
国企改革、财税体制改革、中央与地
方关系理顺等都是制约能源领域市
场化改革进程的重要因素，突出表
现为相关方面对能源价格改革的诉
求并不一致。

因此，应明确的是，单纯以能源
价格升降来评价能源价格改革效果
是不可取的。衡量能源价格改革成
效，应当主要看能源价格是否合理。
说到底，就是主要通过市场去发现
能源的真实价格。（摘自《人民日
报》，作者冯永晟）

葛媒体视点
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